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相聚工作坊
共商社区事
! ! ! !普陀区万里街道邀请
公众参与社区治理

! ! ! !如何发动社区居民更有效地
参与社区治理？如何解决小区停车
难问题？业委会、居委和物业如何
区分权责？……面对这些当前社区
治理中的重点、难点，近日，在普陀
区万里街道“公众参与社区治理能
力建设工作坊”现场，专家、居委
会、业委会、物业公司和居民代表
等齐聚“开放课堂”，就“公众参与
式社区治理”展开头脑风暴。
社区公共事务往往牵涉多个利

益相关方，在大家意见难以达成一
致时，容易导致社区治理中的难题
被搁置。如何创新手段、破解这一困
局？万里街道积极搭建平台，引入了
“公众参与和社区治理能力建设”课
程这一全新的议事模式。利用一天
到两天半的时间，让 !"到 #""人聚
集在一个空间，自行讨论、达成共
识、制定计划。
“以往的社区服务往往是由上

而下确定的，服务内容基本由部门
说了算，而真正有效的服务，是需要
我们了解居民真正需要什么。”此次
课程邀请的专家之一———社区参与
行动服务中心高级顾问舒可心说。
项目相关负责人告诉记者，该课

堂与以往传统开会或者培训的形式
完全不同。参与者除了专家以及辖区
内居委会、物业公司、业委会和社区
居民代表外，还涵盖了街道相关职能
部门、公安派出所、社会组织和律师、
法官等专业法律工作者等，可谓十分
广泛。针对此前收集上来的问题，大家
进行投票并组成讨论“小分队”，几个
人围桌而坐、热烈讨论、开放议事，最
后得出结论、给出解决方案。

通过“开放空间”，让基层社区
工作者们体验了一次公众参与社区
治理的过程。大家沟通、互动、合作、
探索，发现面对的挑战和应对的策
略，居民意见有了去处，社区工作者
也能“吐吐苦水”。正如居民周老伯
所说，“如果每个人的心理角度得到
了解和理解，工作就好做多了。”
通讯员 任莹莹 本报记者 江跃中

爱的传递源自20年前女儿获助
退休工人秦志刚三度当选上海慈善之星

! ! ! !上海市慈善之星评选至今已
有七届，有一名普通退休工人曾经
三度获此殊荣，他就是秦志刚，一位
将慈善视为终身事业的普通市民。

$%%&年，秦志刚的女儿丽娜
被查出患有白血病，让他的家庭顿
时陷入困境。在危难之际，社会各
界众多好心人向他伸出援手，支持
他走过了人生最黑暗的时光。虽然
最终丽娜还是不幸去世，但秦志刚
为了报恩，从此走上了慈善之路。

'"年过去了，秦志刚的慈善
之路越走越宽。他为白血病患者
护送造血干细胞，在病房为病儿
圆梦，为云南山区的孩子们筹集
学费……秦志刚说，他所做的一
切，只在实现 '"年前最初的心愿：
感谢社会给予我女儿的爱，就让我
把这份爱传递下去。

走上慈善路
$%%&年，秦志刚 $&岁的女儿

秦丽娜被查出患有白血病，必须移
植造血干细胞，巨额的治疗费用让
这个原本条件还算不错的家庭顿
时陷入困境。后来，丽娜与一位工
程师的造血干细胞配型成功，对方
也愿意进行捐赠，但手术费用高达
("万元，在当时对一个普通家庭
而言是一个天文数字。
在媒体的报道下，许多素不相

识的人向他伸出援手，秦志刚单位
与女儿就读的十五中学也开展募
捐。最终在红十字会的帮助下，手
术费终于凑齐。眼看就要进行移植
手术，丽娜的病情却突然恶化。
$%%)年，丽娜不幸去世，秦志刚像
是被掏空了一样，成天不出门，望
着女儿的遗照发呆，整整一年都沉
浸在丧女之痛中。

$%%%年，秦志刚的儿子诞生
了。小生命的到来使他心情逐渐好
转，回忆起女儿患病期间社会各界

对他的帮助，他觉得要做一些事情
来报答社会的恩情。同年，秦志刚
夫妇报名成为上海造血干细胞骨
髓库的首批志愿者，堪称“生命的
信使”，必须把造血干细胞在规定
时间送到病人处。

$"年间，他克服自身困难，圆
满完成了所有护送任务。有时妻儿
生病了，正好遇到护送任务，只能
叫亲戚来帮忙照顾。好在妻子对这
份责任非常理解，因为他们的女儿
也曾经期盼着造血干细胞，没有什
么比救命更重要了。

转型公益人
在志愿服务中，秦志刚经常会

去儿科医院，那里有不少孩子身患
重症、绝症。有时刚刚和一个孩子
说过话，第二天就再也找不到他
了。秦志刚看在眼里疼在心里，一
下子又想到了自己的女儿丽娜，他
深知孩子们治疗中的痛苦。“我女
儿那时化疗很痛苦，我就给她买了
游戏机和小电视，她就乖乖地配合
治疗。”秦志刚说，孩子们都有一些
小心愿，如果能帮他们实现，对他
们的治疗也有帮助，而且这很可能
是他们最后的心愿。

于是，秦志刚发起了一个“小
小心愿”行动。恰好 '""&年他被评

为市慈善之星，结识了一批外交官
夫人，他发动这些外国友人一起为
孩子们圆梦。有一次，一个患白血
病的孩子希望去迪士尼乐园，有好
心人捐了去香港的机票，但孩子带
着药物却上不了飞机。秦志刚立即
和航空公司联系，经过协调，孩子
成功登机前往香港，圆了去迪士尼
的梦。但回来后不久，这个孩子就
去世了。
四年前的一天，儿科医院肾内

科沈护士长找到了秦志刚，病房内
的一位叫小杰的孩子，别人都有家
长照顾，他总是一个人，没东西吃
没人照顾。秦志刚了解到，$!岁的
小杰父亲下岗，家庭生活贫寒，母
亲几年前患乳房癌，去年小杰被查
出患肾病综合征，现在病情恶化，
再不做肾移植恐怕就没救了。
思索再三，秦志刚四处奔走联

系了一些媒体为他呼吁求助。很
快，长征医院传来了好消息：为小
杰找到了肾源，并答应为他免去部
分手术费。一年后小杰顺利地进行
了肾移植，现在已经考入了大学。

拓展到山区
因为热心、诚信、透明，秦志刚

的慈善项目甚至扩展到了云南、贵
州的偏远山区。

'"$*年，一位 *+年前曾在普
洱插队的老知青找到他，谈起边远
山区教育的困境，于是秦志刚和几
位志愿者便前往普洱山区开展助
学行动。从 '"$(年年底至今，秦志
刚和爱心人士们为云南普洱市澜
沧、孟连、西盟、景东、墨江等县 ',

所山区乡村小学新建立了图书室、
阅览室、电教室，扩建了浴室，购置
了双层铁床、复印机、教学用品和
体育用品，总计达 '""多万元。
在云南山区，每年都有许多村民误
食毒菌菇致死，许多孩子成为了孤
儿。秦志刚就与公益组织合作，资
助 )!名孤儿的生活。曾经做审计
工作的秦志刚对公益项目透明度
的要求非常高，不允许出现一笔糊
涂账。在对云、贵地区的扶贫助学
工作中，他曾逐一到这些孤儿家中
核实情况，以确保所有善款都能落
实到孩子身上。

行善二十载
将近 '"年的慈善之路，秦志

刚一步步走到今天，深感不易。秦
志刚说，通常，他都会带着捐款人
直接和受助人见面，善款不经过他
手，为的就是透明与避嫌。如果必
须经他手完成捐赠，他都会将发
票、收据、感谢信、联系方式一起交
给捐款人，秦志刚说，这是对捐款
人的尊重与负责。

不过，直到现在，秦志刚仍在
孤军奋战，他没有能力“招兵买
马”。“慈善是有成本的，可目前公
众则并不太接受这个观点，觉得每
分钱善款都要用在善事上。”秦志刚
告诉记者，他现在都是在“倒贴”做
慈善，一个人的力量毕竟有限，退休
工人的经济能力制约了他在公益事
业上的发展。如何找到一条既能“自
我造血”，又公开透明高效的公益慈
善道路，秦志刚仍在探索。
从受助者成为了志愿者，又从

志愿者变成了公益人。'"年来秦
志刚的身份不断发生变幻，但唯一
不变的，是他与慈善结缘的初心：
为了报恩，为了传递爱。

&'()*+,-.

!

扫码下载新民晚报客户端

时政!要闻A2
一版责编/任湘怡 一版视觉/戚黎明 本版责编/钱滢� 本版视觉/戚黎明2016年1月10日/星期日 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555

苏州河北岸江桥段下周拆“五违”
海事船上立下环境综合治理!军令状"

! ! ! !本报讯 （记者 范洁）苏州河
（吴淞江）北岸嘉定段部分区域“五
违”现象严重，其中江桥镇沿岸尤为
突出。昨天上午，嘉定区环境综合治
理现场会移师海事船“大众号”，嘉
定区领导乘船调研苏州河（吴淞江）
在嘉定界内 '"公里情况，寻找问
题，督导整治。

"五违#是最紧迫短板
伴随“大众号”自东向西航行，

（苏州河）吴淞江北岸江桥段逐渐清
晰：沿线约 !公里，东至申纪港，西

至嘉闵高架，北至金沙江西路、丰华
公路、爱特路，面积约 $-.) 平方公
里，涉及幸福村、沙河村、华庄村和金
华社区、金德社区。
船行至幸福村，沿河密布着违

法搭建的房屋，明显可见生活垃圾
肆意堆放拥挤不堪，生活污水直排
入河污染环境，外来人口多、房屋出
租多、安全隐患多是主要问题；而在
中段沙河村，农贸批发市场、工厂仓
库等也存在脏乱差现象，其中不乏
市属企业，整治需要各级协调；最西
段的华庄村沿岸，则分布着不少搅
拌站和砂石、钢材码头，装卸货物期
间不时扬起尘土……

江桥镇党委书记袁航介绍，苏
州河（吴淞江）北岸沿线江桥段内
“五违”情况较严重，违法搭建、厂中

厂、非法经营、非法居住、消防安全
隐患突出。经过进村入户摸排，违法
建筑面积约 ..万平方米，违法用地
((/亩，非法经营企业 (/%户，非法
排污企业 !户，非法居住 %+++人，
消防安全隐患 /&'个。
一边督查沿岸环境情况，一边

比对地图圈划重点……历时两个小
时的调研中，嘉定区委书记马春雷
和区领导杲云、倪耀明、蔡潇飞、邢
培毅与相关部门、街镇主要负责人
交流讨论，提出整治要求。马春雷
表示，嘉定区最紧迫的“短板”，就
是“五违”问题、脏乱差现象和安
全隐患，虽有历史原因，但现状必
须改变。“历史问题在我们手里，尽
量不再成为历史问题。更不能因我
们的失责、失管，让现实问题变成历

史问题。”

举全区之力啃"硬骨头#

目前，江桥镇已成立苏州河（吴
淞江）北岸沿线整治工作指挥部，就
拆除违法建筑、综合整治河道、保障
环境卫生等方面开展专项工作。江
桥镇党委书记袁航立下“军令状”：
下周启动部分“五违”拆除工作，镇
领导与机关干部下沉到村分片包
干，春节后正式集中力量整治，确保
年内基本完成整治。

现场会上，嘉定区委、区政府
明确，苏州河（吴淞江）北岸沿线江
桥段环境整治已纳入市级综合环
境整治工作范畴，必须举全区之
力，联手啃掉这块“硬骨头”，年内
基本完成苏州河（吴淞江）北岸沿

线江桥段的综合整治。由区党政主
要领导组成的苏州河（吴淞江）江
桥段环境综合整治领导小组同时
成立，前线指挥部设在江桥镇，及
时协调解决问题。马春雷强调，针
对“五违”现象，没例外、无条件地彻
底根除；针对有证且合法经营的企
业，按照安全、环保、市容等规范实
现达标；针对脏乱差现象，准备启动
净化、绿化、美化相关工作。
除了江桥镇，嘉定区将真新街

道和安亭镇等其他苏州河（吴淞
江）北岸沿线街镇也纳入整治范
围，今年全面启动。今年底，完成
苏州河（吴淞江）江桥段整治工
作，明年底实现嘉定段全流域 '+

公里环境整洁，彻底根除脏乱差突
出问题。
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在路上

本报记者 李一能

" 秦志刚帮助云南病儿来上海就医 资料照片


